

En Burgos: ídem, UNA peseta.  
Fuera: Trimestre, 8,50; Semestre,  
16,50; Año, 32; Extranjero y Ultra-  
mar, Año, 36.  
Se admiten suscripciones en  
las oficinas del periódico y en  
las principales librerías de esta  
capital.  
PAGO ADELANTADO

ANUNCIOS: En 1.ª plana, vein-  
te céntimos línea; En 2.ª, quince;  
En 3.ª, diez. RECLAMOS: línea, 25  
céntimos. COMUNICADOS y anu-  
ncios de redacción: de 0,25 á 5 pesetas.  
ESQUELAS FUNEBRES: de  
4 pesetas en adelante.  
Retajas á los suscriptores y á  
los anuncios permanentes.  
PAGO ADELANTADO

DE AVISOS Y NOTICIAS.

ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Año V.—Núm. 1.293.

OFICINAS: CALLE DE VITORIA, NÚM. 16, BAJO. Teléfono núm. 165.

Sábado 1.º de Junio de 1895.

## El Precio Fijo

44.—ESPOLÓN.—44.

(al lado de la Compañía Fabril «Singer»)  
BURGOS.

FALDONES  
capas de cristiano, telas blancas  
de hilo y de algodón,  
mantelerías y otros artículos.

CONFECCIÓN  
de ropa blanca para señora y niño,  
encajes de hilo,  
tiras bordadas y géneros de punto.

Gran surtido en camisetas jerseys para velocipedistas. Dentro de unos días se recibirá otro muy variado de medias para los mismos. Hay una partida de calcetines sin costura para niños, á 0,25 ptas. par. Se necesitan oficiales y aprendizas para coser en ropa blanca.

## La Isla de Cuba

### ULTRAMARINOS

ALMIRANTE BONIFAZ.—11.

En este nuevo establecimiento encontrarán sus favorecedores completo y variado surtido de todos los artículos coloniales y extranjeros, vinos del país, licores, pastas para sopa, legumbres, conservas, galletas finas, azúcares y cuanto encierra el ramo de ultramarinos. Especialidad en aceite 1'04 ptas. litro.

(Teléfono núm. 39).



Tomasa Baenza,  
CORSETERA MADRILEÑA

### Aparatos Ortopédicos

Corsés, fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés bebés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

Hijo de F. Ramos Teitez  
MALAGA.



Modelo depositado de la botella de esta casa.

Criador y Exportador de vinos finos de España.  
Anisete Imperial, Ogenosa, Rom y Ginebra.  
Representante en Burgos, D. Dionisio Moreno. Puelha 35.  
Acaba de llegar nueva remesa de botellas de Málaga.  
Jerez, Moscatel, Rom y Cognac.

Decían los liberales que un ministro puede negarse á llevar documentos á las Cortes; pero esto cabe cuando se cuenta con una mayoría adicta, no en circunstancias como las actuales. Los más opositoristas añadían: «Si el conde de Romanones presenta el lunes una proposición contraria á Romero Robledo, ¿quién duda que éste saldrá maltrecho de la votación?»

«En ese caso, podría romperse la solidaridad entre el Gobierno y el partido liberal y ¿quién sabe lo que ocurriría después!»

Cuando se habló del asunto al señor Sagasta, dijo éste que de aquí al lunes faltan tres días y no pasará nada.

Sea como quiera, el Gobierno encuentra en su camino una nueva dificultad, que contrariará también al señor Sagasta, máxime cuando con el asunto de los jueces municipales coincide el problema vinícola, que trae divididos á los liberales.

Es muy particular lo ocurrido con un telegrama de Cuba que hablaba de un encuentro en la jurisdicción de Santiago. Anoche se supo que había llegado ese despacho, y se dijo que en el aludido encuentro tuvimos un muerto y los insurrectos tres muertos y varios heridos. Sin embargo, hoy no se ha exhibido dicho despacho en los centros oficiales por haberse extraviado el original.

Terminaron las deliberaciones de la asamblea centralista.

Ha venido de provincias varios representantes y vuelven dejando las cosas como estaban antes.

La unión republicana no se ha hecho, ni se ha cambiado el procedimiento para traer la república. Solo ha habido un voto en contra: el del señor Fornos; pero ha imperado el criterio de los representantes en Cortes, con el señor Salmerón á la cabeza.

La asamblea no ha servido para otra cosa que para sancionar lo que de antemano tenían convenido los prohombres que residen en Madrid.

El resultado, pues, ha sido fatal para la unión de la familia republicana.

El señor Romero Robledo.—El ministro de Gracia y Justicia no tiene facultad para pedir las á los presidentes de las Audiencias.

Recuerda que siendo el señor Castelar presidente del Consejo dijo á un diputado que no tenía por conveniente traer un expediente; el señor conde de Romanones me ha pedido cosa que yo no puedo hacer.

El conde de Romanones.—Aquella era una cuestión de alto interés del Estado.

Insiste en que se traigan las ternas, y añade que si el lunes no son llevadas al Parlamento, hará uso del derecho que le concede el reglamento.

El señor Romero Robledo.—Dejo al país la consideración de las palabras del señor conde de Romanones.

El señor conde de Romanones.—El país me creerá á mí.

El señor Romero.—Cá.

El señor conde de Romanones.—El país hace muchos días que no cree á S. S. (Risas).

Se entra en el orden del día, apoyando el conde de Retamoso el voto particular del señor Fernandez Velasco.

Le contesta el ministro de Hacienda, que comienza reconociendo la gravedad del problema.

Los diputados—dice—pueden presentar cuantos reglamentos crean convenientes para la persecución de las falsificaciones de los vinos. El Gobierno aceptará el mejor, y lo hará cumplir con energía.

Creo justa la revisión de las cartillas evaluatorias, y estimo procedentes las observaciones del señor Gamazo.

El Gobierno no tiene inconveniente en que el Parlamento modifique el artículo de la ley que regulariza los conciertos.

Defiende el impuesto de varios, recordando las opiniones de varios hacendistas.

Termina diciendo que se necesita un nuevo plan de Hacienda amplio que él intentará presentar á la Cámara. Entre tanto no pueden hacerse reformas radicales que no encajarían en la organización actual.

Senado.—Abierta la sesión se entró en la discusión del presupuesto de Fomento, pronunciando el señor Merelo un largo discurso en contra del capítulo 8.º, que se refiere á las cátedras de religión y moral.

Ha censurado la reciproca inteligencia que existe en los partidos, dándose el caso de que un gobierno conservador presente al país un presupuesto liberal, dando por resultado esto que la comisión de presupuestos declare que ha estudiado detenidamente el de Fomento en menos de dos horas que tardó en estudiarlo.

El país—dice—no puede creer que esto sea verdad.

Manifiesta que tan lógica y racional fué la petición de los prelados al solicitar la creación de esta cátedra, como inopinado el Gobierno que la aceptó.

El señor Romero Girón le contestó en nombre de la comisión.

MENCHETA.

## Noticias varias

Un armero del cuerpo de artillería, D. Manuel Merino Belmonte, que presta sus servicios en el cuarto regimiento montado, ha construido, para regalársela á S. M. el Rey, una preciosa y original escribanía.

Es una alegoría del arma de Artillería. Sobre una cenefa descansa un cañón, y á ambos lados hallanse los tinteros formados por granadas esféricas, y las tapas las forman las espoletas incendiadas; suben ambos lados de los tinteros dos pilas de balas, que sostienen, al unirse en el final, el reloj, que adornaban banderas y alegorías.

Descansa el tintero sobre una plancha llena de pilas de balas.  
La obra compónese de 105 piezas de bronce plateado y dorado.

Se ha intentado cometer un robo en la iglesia de San Lorenzo, de Valladolid. Se supone que los ladrones, en número de seis, saltaron las tapias de los co-

rrales para practicar un escape por el muro de la iglesia.

El sacristán notó lo que ocurría y dió aviso á las autoridades, las cuales, después de haber mandado cercar la manzana, entraron en el templo.

Al pie del altar mayor encontraron la imagen de la Virgen patrona de Valladolid, y extendido en el suelo el manto, que contenía muchísimas alhajas de la imagen.

Cuando los ladrones se vieron sorprendidos escaparon todos, menos uno que, á pesar del registro que se hizo, no fué hallado, y que salió después con sacos de herramientas.

Uno de los vigilantes del exterior le disparó varios tiros sin herirle, y el ladrón consiguió escapar, no obstante la persecución de que era objeto, entre el arbolado que hay á orillas del Pisuegra.

Sigue diciéndose que en el próximo Consistorio se crearán dos Cardenales españoles, dos de Francia, uno de Austria y otro de Alemania. Las vacantes en el Sacro Colegio son diez, despues del fallecimiento del Cardenal Ruffo Scilla.

Mas de mil fincas se van á subastar en Alicante, para cubrir con su importe el descubierto que sus propietarios tienen con la Administración por contribuciones no satisfechas.

El vapor de guerra *Vulcano* ha salido de Palma para Mahón conduciendo la comisión hidrográfica, que permanecerá allí hasta Septiembre levantando los planos de la isla Menorca.

Se ha dispuesto que con el fin de atender á las necesidades del servicio sean colocados en destino de plantilla los oficiales segundos de administración militar que se hallan voluntariamente en situación de reemplazo.

Ayer hizo treinta y ocho años que murió la virtuosa anciana doña Agustina Zaragoza, conocida en la historia de nuestra independencia por «la heroína de Zaragoza» y que poseía el grado de subteniente de Ejército.

Refiere el *Eco* de Cartagena que el domingo falleció y fué enterrada en el cementerio de Fuente-Alamo una joven de veintidos años, conocida por la *Santa*, de la cual cuentan sus convecinos que llevaba trece años sin tomar alimento de ninguna clase. En Cartagena, donde residió algún tiempo, estuvo sometida á observación, y parece que se comprobó que, en efecto, no comía.

En un depósito de coches de la Coruña se declaró anteayer un violento incendio, ardiendo el edificio, que era un barracón de madera, nueve coches y otros efectos.

Los coches estaban depositados allí como garantía de un pleito pendiente.

Se ignora la importancia de las pérdidas.

Han zarzado de Cadiz los trasatlánticos «Buenos Aires» y «Ciudad de Cadiz», llevando á bordo los diez escuadrones de caballería destinados á Cuba.

La despedida hecha á las fuerzas mencionadas en aquel puerto ha sido muy entusiasta y cariñosa.

En las carreras de caballos celebradas en Aranjuez ha ocurrido una sensible desgracia.

El yockey Barreiro chocó contra un árbol del hipódromo, cuando llevaba en la carrera la mayor velocidad, y cayó del caballo con la frente destrozada, los labios partidos y la choquezueta de la rodilla rota.

Fué recogido de la pista moribundo, despues de haberle administrado la Extremaunción en el mismo sitio de la caída.

## Noticias locales

En la tarde de hoy han tomado posesión del cargo de jefe de la guardia municipal, D. Andrés Maroto; de sargento del referido cuerpo D. Cirilo Arnaiz; de guardias de primera, D. Manuel Saez Respaldiza y D. Domingo Sancho.

También ha sido nombrado cabo de

guardas de paseo don Fortunato Bello Gonzalez y guarilas, don Germán Calvo, don Agustín Riveras y don Galo Perez. Como auxiliares del matadero, don Paulino Rico y D. Andrés Santos.

Para sustituir á los guardias Saez Respaldiza y Sancho, ascendidos á guardias de 1.ª se indica á don Juan Rodrigo y don Luciano Muriel.

También se han hecho cargo de sus empleos de conserje de las Casas Consistoriales y de Conserje del Teatro los señores don Francisco Martínez y don Isocencio Ruiz.

Les damos á todos nuestra enhorabuena.

Desde el día de hoy hasta el diez y ocho inclusive del actual queda abierto en las oficinas de Pagaduría del Clero, situada en los Claustros de la Santa Iglesia Catedral, el pago de la mensualidad de Mayo.

Las horas de oficina serán como de costumbre desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde.

Según informes particulares, el pago del mes de Junio se verificará desde el día 20 en adelante.

Al segundo teniente de la escala de reserva de infantería D. Felix Martínez, de esta región y destinado á Cuba, se le ha concedido el empleo superior inmediato.

Según nos participa nuestro corresponsal de Moratillo del Castillo, el excelentísimo señor arzobispo de esta diócesis se encuentra girando actualmente la santa pastoral visita en el arciprestazgo de Ordejón.

Un pescador de Hoyos del Tozo ha regalado al Pralado una hermosa trucha de dos kilos.

Ha debutado en Bilbao con la ópera *Dolores*, del maestro Bretón, el distinguido tenor señor Mechaca, que tantos y tan merecidos aplausos conquistó en esta capital con la última compañía de ópera que tuvimos.

Han sido destinados á Cuba los sargentos Basilio Santervas, del regimiento infantería de San Marcial, y Juan Muñoz del de la Lealtad.

Por la guardia civil del puesto de Quintanilla Escalada ha sido puesto á disposición del juzgado municipal un individuo que robó una herramienta de labranza.

Por orden del señor Gobernador militar de este cuerpo de ejército, se ha suspendido la visita general de cárceles que acostumbra á celebrarse en este día.

El día 8 del actual á las once de la mañana tendrá lugar en el salón destinado al efecto de las casas consistoriales, la subasta para la adquisición de las escobas de brezo destinadas á la policía urbana.

Habiendo sido destinado el coronel segundo jefe de Estado Mayor D. Rafael Gomez de la Torre y Gutierrez á la capitania general de Canarias, se ha designado para reemplazarle en el cargo que desempeñaba al teniente coronel del mismo cuerpo don Apolinar Sainz Beruega y Mateos.

Ha salido para la feria de Trujillo con objeto de adquirir ganado, Manuel Enrich, *El Noy*.

Por el jefe de la zona de esta ciudad se ha dado orden para que se presenten el día 10 del actual en las oficinas de las Casas Consistoriales, los jóvenes Lorenzo Santa María, Antonio Gonzalez Arcoñada, Marcos Gonzalez García, Francisco Cantabrana Medrano y Balbino Saiz Hernando, para ser destinados á cuerpo activo en el ejército.

Se cree que todos ellos ingresarán en el arma de caballería.

Anoche fué curado en la casa descorro de esta ciudad un individuo de oficio siller, que con un formón se infringió una herida casualmente en la mano izquierda en el ejercicio de sus funciones.



PÁGINA LITERARIA

El divorcio de un muerto.

—¿Cuántos expedientes tiene usted ya sobre el divorcio?—pregunté á un abogado amigo mio.  
—Uno—me respondió;—y no por adulario, ni sevicias graves, como usted cree.  
—Entonces, ¿en qué está fundado?  
—Se trata del divorcio de un muerto.  
—Explíquese usted.  
—Usted conoce á la señora A. de B. Sin duda; y la he creído siempre la mujer más amante y más amada... una admirable madre de familia.  
—¿Ciertamente; y eso mismo diré en la Audiencia.  
—En cuanto á su marido, es todo un caballero: leal, honrado, intachable...  
—También lo diré en la Audiencia.  
—¿Y son esas las personas que quieren separarse?  
—Mi amigo el abogado se echó á reír, y después de divertirse un rato á mi costa, me refirió la siguiente historia.

La señora A. de B., que no ha cumplido aun treinta y dos años, y cuyo nombre figura en todas las obras de beneficencia y en todas las fiestas del gran mundo, es una mujer de extraordinaria belleza, de gran corazón y de inmejorable salud, que en la actualidad, se desquita alegremente del doloroso noviciado que todos pagamos á nuestra entrada en la vida.  
Hace cinco años que está casada en segundas nupcias; porque no se si usted sabe que á la edad de veinte años fué esposa de un bolsista que la dejó viuda con circunstancias trágicas, todavía no olvidadas por los cronistas.  
Siete años hará que una mañana Mr. de T. había sido encontrado sobre su cama en su finca de G... con la tapa de los sesos levantada.  
Se creyó, por lo pronto, en un asesinato, pues la casa estaba desierta, inhabitada.  
Fué durante el invierno. Mr. de T... había ido á la casa en busca de algunos libros de contabilidad que le hacían falta.

Comanditario de una gran fábrica situada en la inmediación, hacia frecuentes viajes; dejando á su mujer en París y tomando á su servicio un jardinero que habitaba en el pabellón aislado.  
Pero en cuanto se examinaron los libros y la caja del desgraciado, que también tenía una casa de banca en la calle de Laffitte, nadie puso en duda ya la verdadera causa del suicidio; estaba completamente arruinado: con su fortuna había perdido la dote de su esposa.  
No había querido sobrevivir á tantos desastres.  
Su mujer lo lloró de todo corazón. Había sido para con ella tan pródigo en caricias como en dinero.  
Fué la vida más sincera, más interesante y más hermosa en su dolor que he conocido.  
Volvió al seno de su familia; no tenía hijos.  
Creo que no había dejado nunca de ser soltera, que su matrimonio había sido un sueño; saboreó sus tristezas con cierta melancolía.

Las grandes desgracias tienen la ventaja de presentarnos ante el mundo como mártires.  
Un dolor al que nada falta, satisface completamente la vanidad, que lo aceptamos con resignación.  
Se decía de ella.  
—No se volverá á casar.  
Se olvidaba que la felicidad más francamente destruida, es á veces la que más pronto refloja.  
Cuando se llega á enviudar, después de haber velado una lenta agonía que pone más de una vez á prueba el valor, se guarda por mucho tiempo, y á veces para siempre, el dolor medicinal de la enfermedad, y se teme volver á desahogar otra vez el papel de enfermero; pero cuando la muerte ha venido de pronto, el corazón tiene una comezón de amor que se desea instintivamente satisfacer por medio de un nuevo casamiento.

Las solteras y las viudas envejecidas se escandalizan de esto, pero el mundo sonríe y la primavera renace.  
M. A. de B. era tan elegante como el mejor marido; no jugaba poseía una fortuna inmensa y se enamoró de una mujer arruinada. ¿Cómo podía rechazarle?  
El segundo casamiento fué una felicidad de otro género, menos ruidosa y más íntima; la herida de la viudez terminó por cicatrizarse dulcemente.  
Vino un niño, después de una niña, y cuando madame A. de B. hacia su visita anual á la horrorosa tumba que se había consagrado al desventurado M. de T., rezaba todavía por el difunto con una santidad casi de reconocimiento y lo recomendaba ardientemente á la Misericordia Divina, con la seguridad de ser es-

cuchada; como si los méritos del primer marido se hubiesen aumentado con todas las gracias prodigadas por el segundo.  
Un día, madame A. de B. recibió una carta con un sello de América, y cuyas señas decía: *á madame T.* es decir, á la mujer de su primer marido.  
La letra del sobre la perturbó, y las primeras líneas la hicieron estremecer. ¿Esto era una sacrilega mistificación, ó es que el desgraciado T. había ideado antes de matarse esa supercheria, que ha suministrado á Betif de la Bretonne el motivo de una curiosa novela?  
¿Querria que cada siete años se remitiera á su viuda una carta para impedirle que llorase y para persuadirla de que vivía siempre?  
Esta es la primera idea que asaltó el ánimo de M. A. de B. cuando su esposa, llena de espanto le llevó esta extraña misiva fechada en Nueva-York.  
Pero después de la primera sorpresa, pesando las palabras, discutiendo la verosimilitud, hubo que reconocer que M. de T. no había muerto; que la carta era suya y que iba á volver.  
Pero ¿y el suicidio? ¿y el calaver? ¿y el entierro?  
¡Ay! la carta contestaba á todo cumplidamente.

M. de T. refería su ruina, añadiendo que había tratado de poner á cubierto su honor y de reservarse el medio de reconquistar su fortuna perdida.  
Se enorgullecía de su sacrificio y refería que el sepulturero del pueblo de G... le había proporcionado un muerto de su estatura y constitución, y cuando le habo colocado en su propia cama le disparó dos tiros que le desfiguraron completamente el rostro.  
Después de efectuado este suicidio, se escapó, llevándose el dinero necesario para trasladarse á América, á donde iba á rehacer su fortuna.  
El desgraciado parecía satisfecho de semejante plan; sin embargo, era sobrio y no se prodigaba grandes elogios.  
Pintaba con los más vivos colores el dolor de la separación, las angustias de tan largo viaje, el sufrimiento que se había impuesto permaneciendo muerto para ella, como para el resto del mundo.  
No hubiera tenido fuerzas para persistir en sus proyectos de rehabilitación, si su mujer le hubiera escrito rogándole que volviese! ¿Se habría condenado gustoso á siete años de trabajo, de silencio y de sepulcro!

En su martirio le habría sostenido la idea de que su mujer había permanecido viuda é inconsolable.  
Por último, decía que era muy rico; dos ó tres veces más rico que antes; que iba á pagar intereses y capitales á todos sus acreedores, y que como después no tendría sinsabores ni zozobras, tendría todo el tiempo suyo para consagrarle á amar á su querida mujer.  
Dejaba entrever, como el descubrimiento de un paraíso desconocido, los hijos que llegarían á tener.  
El miserable poetizaba!  
Este último párrafo excitó el furor de M. A. de B., como si hubiera tenido necesidad de esta circunstancia para recordar á sus hijos y sus amores.  
Pero este muerto no volvería á resucitar, no.

La primera idea del segundo marido fué correr al encuentro del primero y matarlo, por tener la osadía de abandonar su sepulcro bajo el pretexto de que no había muerto.  
El estado civil justificaba este homicidio; nada habría que variar en el registro civil ni siquiera hacer una enmienda; se borraría únicamente á un hombre.  
No sería un desafío, ni siquiera un asesinato; se invocaría el caso de legítima defensa... sí... sí, la idea era excelente; era preciso salir á su encuentro.  
—No, no; eso no—gritó Mad. A. de B., llena de espanto.  
¿Resucitaba también en ella el amor á su primer marido?  
—¿Tomas su defensa?—preguntó el número dos con un estremecimiento de horror y de celos.  
—¡Ingrato! ¿No le debes acaso nuestros cinco años de felicidad?  
—¡Miserable! ¡Venié á robármelos.  
—No tiene derecho para ello.  
—Nuestro casamiento es nulo; el suyo no.  
—¿Nulo? ¿Y nuestros hijos?  
—¡Ah, nuestros hijos, nuestros hijos!... Allí estaban, á su lado, cubriendo de besos á ambos esposos, dulcificando la ira de su padre y el dolor de la madre.  
Todos lloraron, se abrazaron y determinaron, por fin, ir á consultar á su amigo el abogado.

Se convino que éste pediría el divorcio á nombre de Mad. A. de B. contra su primer marido, tan luego como M. de T. se penetrara de lo peligroso que era su regreso á Francia.  
A más de escapatoria y supercheria, había violación de una tumba.  
El sepulturero no existe ya, pero en la carta confiesa haber dispuesto y pagado el atentado; no se le puede, razonablemente, pelear que se mate, esto fuera una lógica brutal; lo que puede exigirse es que continúe haciéndose el

muerto en el fondo de América; sus escrúpulos de probidad han renacido, que satisfaga sus antiguas deudas, pero sin aparecer personalmente para nada.  
Gracias á M. Naquet, hay un remedio menos romántico.  
Se pedirá el divorcio, y una vez logrado, M. y Mad. A. de B., cuyo casamiento puede ser considerado provisionalmente como nulo, volverán á casarse.  
Parece, según las últimas noticias, que M. T. se resigna á este arreglo; no volverá á Francia, dejando que se dicte el divorcio contra él. Si se le condena por haber depositado en su cama y en un lujoso nicho á un pobre muerto, no protestará; pagará las deudas, que es lo principal, y se naturalizará en América, donde puede crearse un hogar y tener una familia.  
En su despacho ha revelado ciertos amores que dejaba en América, y los cuales le han ayudado á sobrelevar el destierro más agradablemente.  
Esta revelación ha curado radicalmente á M. A. de B. de todo remordimiento, y es completamente feliz y dichosa al lado de su esposo y sus hijos, á los que hoy ama con la pasión de quien ha estado á punto de perderlos.

Y hénos aquí recorriendo la feria en busca de Pedrillo que, como buen empirico, desdeñaba profundamente á los dentistas que se anuncian en los periódicos y operan en un gabinete.  
Aquel día Pedrillo parecía haber consumido gran cantidad de mosto, pues su carátula estaba más inyectada que de costumbre, los ojos relucían bajo las ásperezas cejas y apenas podía sostenerse derecho sobre las piernas.  
¿Cómo tuvo Sixto valor para ponerse entre las manos de aquel verdugo ebrio?  
A la primera tentativa, sentado sobre las losas, entre una atenta asamblea de ociosos, Sixto á pesar de su valor estoico, lanzó un agudo grito.  
Pero Pedrillo, cuyas manos temblaban, redobló sus esfuerzos y por fin extrajo á muela y con la muela un pingajo sanguinolento que me pareció un trozo de mandíbula.  
Sixto sangraba abundantemente.  
Pedrillo le dijo que no tenía más que enjuagarse un rato en la fuente y que todo quedaría arreglado.  
¡Pobre Sixto! Al día siguiente no fué á la escuela.

LA MERIENDA DE SIXTO.

A pesar de los fáciles enternecimientos de los poetas y de las observaciones á veces pesimistas de los filósofos, no conocemos el alma de los niños, ignorando sobre todo la personalidad que pueden encerrar esos cuerpecitos, semilla de hombres donde se encuentra todo el individuo y su futuro destino, como se encuentra con sus múltiples raíces y el espléndido desarrollo de sus ramas un nogal en la fragil cáscara de una nuez.  
Ejemplo: la extraordinaria aventura de Sixto Eacher, que—licho como confirmación de la verdad de mi cuento—fué mi constante amigo, mi compañero inseparable durante toda esa edad bendita en que el descubrimiento de un nido entre las ramas de un arbusto, de un buen avellano en un bosque, era para nosotros causa de deliciosas emociones, de la que jamás volveremos á encontrar la encantadora dulzura.

Aunque buen estudiante, siempre era el que, cuando el césped reverdecía y los árboles comenzaban á cubrirse de tiernas hojas, daba la señal para las grandes expediciones que nos alejaban de la escuela días enteros.  
Una de aquellas expediciones pudo costarle cara.  
Un día de Febrero, tibio como un día de primavera, Sixto nos había llevado á un estrecho valle en que un arroyuelo, caracoleando entre redondas peñas, se estancaba cada quince ó veinte pasos, formando pequeños lagos tranquilos y transparentes.  
El fondo calcáreo de uno de estos estanques era tan liso y pulimentado, el agua tan clara y transparente, el sol la bañaba con tan alegres rayos, que, á pesar de la estación, Sixto ordenó un baño general. Pretendía que armándose cada uno de un canto y golpeando con él las piedras del fondo, tendríamos toda la posibilidad de aturdir con los golpes á los peces que allí se refugiaban, pudiendo agarrarlos con la mano.  
Y uniendo el consejo con el ejemplo, desnudo, en un abrir y cerrar de ojos, Sixto pescó una hermosa trucha, que admiramos todos, y después una carpa cuya piel untosa y cuya enorme cabeza nos sorprendieron.

Algunos trataron de seguir á Sixto.  
Pero aquella agua, producto de nieve derretida, estaba demasiado fría y en cuanto se introducía en ella un pie, se sentía la sensación de una intensa quemadura, y al retirarlo aparecía cubierto como de una media roja.  
El experimento nos asustó, y á pesar de los rasgos de Sixto, le dejamos pescar solo.  
Al día siguiente encontré á Sixto. Estaba muy pálido y se quejaba de un fuerte dolor de muelas.  
—Es preciso que me hagas sacar esta muela. No me ha dejado dormir esta noche. Pero no quiero ir á casa del barbero, que conoce á mi madre, y se lo contaría todo. Vamos á ver si encontramos á Pedrillo; hoy es día de feria y seguramente estará allí.

Y hénos aquí recorriendo la feria en busca de Pedrillo que, como buen empirico, desdeñaba profundamente á los dentistas que se anuncian en los periódicos y operan en un gabinete.  
Aquel día Pedrillo parecía haber consumido gran cantidad de mosto, pues su carátula estaba más inyectada que de costumbre, los ojos relucían bajo las ásperezas cejas y apenas podía sostenerse derecho sobre las piernas.  
¿Cómo tuvo Sixto valor para ponerse entre las manos de aquel verdugo ebrio?  
A la primera tentativa, sentado sobre las losas, entre una atenta asamblea de ociosos, Sixto á pesar de su valor estoico, lanzó un agudo grito.  
Pero Pedrillo, cuyas manos temblaban, redobló sus esfuerzos y por fin extrajo á muela y con la muela un pingajo sanguinolento que me pareció un trozo de mandíbula.  
Sixto sangraba abundantemente.  
Pedrillo le dijo que no tenía más que enjuagarse un rato en la fuente y que todo quedaría arreglado.  
¡Pobre Sixto! Al día siguiente no fué á la escuela.  
Pedrillo le había estropeado; tres médicos acudieron uno tras otro; imposible contener la sangre.  
Evidentemente cuando la hemorragia resistía la piedra infernal, nuestro amigo Sixto estaba perdido.  
Y durante este tiempo, ¿sabéis lo que él hacía?  
Débil, inquieto, el oído contra la cerradura de su puerta, escuchaba lo que los médicos decían.  
—¿Y sabéis lo que decían los médicos?  
Que ya no había esperanza, que era preciso avisar á la madre, porque al amanecer, á menos de un milagro, el enfermo moriría.  
¡Y Sixto lo estaba escuchando!  
Cuando la madre, loca de amor, se precipitó en la alcoba, no le encontró, y por más que todos lo buscábamos nadie dió con él.  
Mientras los médicos terminaban su consulta, Sixto, siempre decidido, había tenido tiempo de posesionarse de todas sus economías: cuatro francos cincuenta, nada menos! y de hacer importantes compras en varias tiendas y confiterías del pueblo.  
En aquellos momentos corría hacia la tierra de Molinos Rotos, donde Rosa, á quien nosotros llamábamos Rosilla, su hermana de leche, pastoreaba un rebaño de cabras. Y mientras corría pensaba:  
—Puesto que debo morir al amanecer, puesto que no tengo remedio, ¿para qué guardar este dinero?  
Al saber de lo que se trataba, al ver el ensangrentado pañuelo de Sixto, Rosilla, que tenía buen corazón, no pudo contener las lágrimas.  
Pero Sixto le enseñó una corbata verde y azul, una sortija de cerda, varios pendientes de cuentas de cristal, y como aquellos tesoros eran para ella, algo se consoló.  
Después de las alhajas, Sixto empezó á desempaquetar una porción de golosinas, y ella le preguntó, comprendiendo que no tendría valor para regalarse sola, si su hermano no tomaba parte en el festín.  
—¿Podrás tú comer conmigo?  
—Sí, Rosilla; hace un rato que ya no sangro. Es preciso darnos prisa, porque se para la sangre un momento y vuelve á correr enseguida.  
¡Ah! ¡Qué delicioso festín aquella última merienda de Sixto!  
Rosilla adornaba su cuello con la corbata que la hacía más bonita, y los pajaritos bajaban de las ramas para picotear las migajas.  
Cuando se acabó la merienda, Sixto se quedó dormido en el regazo de Rosilla, que lloraba de nuevo pensando en su próxima muerte.  
¿Murió Sixto?  
No por cierto; se despertó, débil aún, pero curado. Sin duda la emoción, la carrera, la merienda, habían operado una reacción favorable. Y ayer, aunque es aguerrido oficial que se ha batido como un héroe contra los prusianos, y que las canas blanqueaban su cabeza, aún se humedecían sus ojos al recuerdo de la infantil aventura.

AL SOL  
Sigue triunfante tu carrera incierta; sigue, sigue triunfante; vierte tu lumbre en la frondosa huerta.  
—¡Abrete, tierra y trágame al instante!... quise exclamar en tan terrible situación y no pude articular ni una sílaba.  
—¿Cae bien?—me preguntó el poeta.  
—No... va á desplomarse, le dije algo repuesto de mi desmayo, pero aún sin fuerzas suficientes para pedir socorro.  
—Continúa:  
—y luce ¡oh sol! tu físico brillante.  
Tampoco el sol pudo resistir más, y en aquel momento ocultóse tras de la nube más inmediata, como diciéndome: ¡ahí te queda eso!  
—Vete, por Dios, vete; digo vete, no atormentes mis oídos y suspende tu lectura. Me siento mal.  
—Escúcheme V. nada más esto: se trata de un soneto á la luna.  
—¿Es muy largo?—me atreví á preguntarle, ofuscado ante el chaparrón de rípios que me amenazaba.  
—Tendrá unos ocho ó diez versos más que de ordinario; he querido romper los antiguos moldes...  
—(En tu cabeza!)  
—Allá va...  
¡Y cayó sobre mí el diluvio!... Aquel soneto con estrambote, que le hacía ser lo más estrambótico del mundo; como estaba consagrado á la plateada luna me hizo ver las estrellas.  
Después de aquel aplanchamiento de que estaba siendo víctima, se apoderó de mí la excitación nerviosa; cogí al vate por el cuello y le puse á la puerta de la calle, ordenando inmediatamente á la criada que con las tenazas, cogiese cuidadosamente el rollo de papeles y lo echase á la lumbre...  
Pero—¡oh cielo!—mi desdicha no ha terminado aún; ¡el joven cruel ha prometido á mi doméstica hacerme otra nueva visita cuando mi mal humor haya desaparecido, y aunque he tomado las precauciones posibles y tengo preparados un revolver de reglamento y unas quintillas de pie quebrado, de mi propia cosecha, me temo una desgracia.  
He dado aviso al casero, al gobernador civil, al juez de instrucción, á los agentes de policía, y á pesar de todo esto, no será difícil que cualquier día lean ustedes en los periódicos en que colaboro.  
El festivo poeta D. José Rodao se ha suicidado en su domicilio. Junto al cadáver han sido hallados un soneto á la luna y una oda al sol, firmados por el chico de mi vecino.

El chico de mi vecino  
Vivia feliz y dichoso entregado á mis ocupaciones y sin otros vicios que el de escribir versos y el de fumar cigarrillos de á real, cuando una circunstancia inesperada y horrible ha venido á amargar mi tranquila existencia.  
Es sólo, pues, esta sencilla y triste relación el natural desahogo de un corazón atripulado.  
Pásenlo por alto los lectores sensibles y compadézcanme todos, y si alguna vez los periodistas amigos dan cuenta de mi suicidio, no se culpe á nadie más que al chico de mi vecino... El sólo es el causante de mi desgracia; nadie más que él será mi verdugo.  
Me explicaré.  
Ayer, poco después de las dos de la tarde entró en mi cuarto la criada y me dijo:  
—Desea verle á V. un joven alto, que trae un rollo de papeles bajo el brazo.  
—¿Te ha dicho su nombre?  
—No, señor; dice que es el hijo del vecino del segundo.  
—Que pase.  
Apareció el joven ante mi vista é inmediatamente me di cuenta de la terrible desgracia que me amenazaba.  
Aquellas ojeras, aquella palidez en el semblante, aquella melena abundosa y rizada y aquel rollo de papeles denunciaban la presencia de un poeta romántico, que deseaba hacerme saborear el fruto de su ingenio.  
—¿Usted es?...  
—El mismo, sí, señor.  
Pues bien, la poesía me atrae con una fuerza irresistible: la imaginación vuela calenturienta por los espacios; me elevo en alas...  
—Por Dios, baje usted y siéntese, diciéndome lo que desea.  
—He sacado varios versos de mi cabeza y me propongo leerlos á V., para que haga en ellos las correcciones que crea necesarias.  
Y dicho esto, dejó sobre la mesa el rollo de papeles que se ensanchó al verse libre de la presión de la mano del vate...  
Mis piernas flaqueaban; un rápido escalofrío invadió mi cuerpo; mi vista se nubló y me creí al borde de un precipicio... Nada de esto llegó á conmover el empedernido corazón del joven quien cogiendo nerviosamente uno de aquellos pliegos de papel que había dejado sobre la mesa, leyó:  
AL SOL  
Sigue triunfante tu carrera incierta; sigue, sigue triunfante; vierte tu lumbre en la frondosa huerta.  
—¡Abrete, tierra y trágame al instante!... quise exclamar en tan terrible situación y no pude articular ni una sílaba.  
—¿Cae bien?—me preguntó el poeta.  
—No... va á desplomarse, le dije algo repuesto de mi desmayo, pero aún sin fuerzas suficientes para pedir socorro.  
—Continúa:  
—y luce ¡oh sol! tu físico brillante.  
Tampoco el sol pudo resistir más, y en aquel momento ocultóse tras de la nube más inmediata, como diciéndome: ¡ahí te queda eso!  
—Vete, por Dios, vete; digo vete, no atormentes mis oídos y suspende tu lectura. Me siento mal.  
—Escúcheme V. nada más esto: se trata de un soneto á la luna.  
—¿Es muy largo?—me atreví á preguntarle, ofuscado ante el chaparrón de rípios que me amenazaba.  
—Tendrá unos ocho ó diez versos más que de ordinario; he querido romper los antiguos moldes...  
—(En tu cabeza!)  
—Allá va...  
¡Y cayó sobre mí el diluvio!... Aquel soneto con estrambote, que le hacía ser lo más estrambótico del mundo; como estaba consagrado á la plateada luna me hizo ver las estrellas.  
Después de aquel aplanchamiento de que estaba siendo víctima, se apoderó de mí la excitación nerviosa; cogí al vate por el cuello y le puse á la puerta de la calle, ordenando inmediatamente á la criada que con las tenazas, cogiese cuidadosamente el rollo de papeles y lo echase á la lumbre...  
Pero—¡oh cielo!—mi desdicha no ha terminado aún; ¡el joven cruel ha prometido á mi doméstica hacerme otra nueva visita cuando mi mal humor haya desaparecido, y aunque he tomado las precauciones posibles y tengo preparados un revolver de reglamento y unas quintillas de pie quebrado, de mi propia cosecha, me temo una desgracia.  
He dado aviso al casero, al gobernador civil, al juez de instrucción, á los agentes de policía, y á pesar de todo esto, no será difícil que cualquier día lean ustedes en los periódicos en que colaboro.  
El festivo poeta D. José Rodao se ha suicidado en su domicilio. Junto al cadáver han sido hallados un soneto á la luna y una oda al sol, firmados por el chico de mi vecino.

### NERVIOS

El **Antinervioso Howard** es el tónico más poderoso del sistema nervioso; no tiene rival para curar vértigos, mareos, el insomnio y pesadillas, temblores, ansiedad, sensaciones extrañas, frío, calor, irascibilidad, parálisis, falta de memoria, débil voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo. Remedio para quince días, 4 pesetas.—Venta boticas de Burgos: Escolar, Mira y Barriocanal. Consultas, Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid. De 10 a 2. Prospectos: se remiten gratis por correo a quien los pida.

### ENFERMOS DEL OÍDO

El **Acetate Neubert** cura las sorderas leves y los síntomas molestos del oído. Con su uso disminuyen y desaparecen los ruidos y los vértigos. Expulsa el cerumen y restablece la audición; 4 pesetas boticas de Burgos: Escolar, Mira y Barriocanal. Consultas, Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

### VENEREO-SIFILIS

Curación é inmunidad con los remedios antisépticos. **Antiblenorrágico Ivel**, para curar todo flujo uretral (purgaciones, gota militar, etc.) **Antisifilítico Cowper**, para la sifilis en todos sus períodos. Precio, 4 pesetas en las boticas de Burgos: Escolar, Mira y Barriocanal. Consultas, Instituto Audet, Alcalá 72, Madrid. Prospectos gratis.

### REUMA Y GOTA

Para acallar el dolor en pocas horas tómeselas **Pildoras Antirreumáticas Audet**. Para prevenir nuevos ataques, alejarlos y curar la diátesis reumática, debe emplearse el **Antirreumático Reysser**; resultados siempre admirables, 10 y 4 pesetas en las boticas de Burgos: Escolar, Mira y Barriocanal. Consultas, Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

### TISIS

y catarrhos crónicos, por antiguos y rebeldes que sean: Curación con las célebres **Pildoras antisépticas del Dr. Audet**. Calman la tos, disminuyen la expectoración, quitan la fatiga y dan gana de comer, 10 pesetas; en las boticas de Burgos: Escolar, Mira y Barriocanal. Consultas, Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

### IMPOTENCIA

El **Fluido Vital, Gotas Viriles, Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo** (5, 6, 25 y 40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la **Impotencia, derrames seminales** y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Son tónicos vigorosos y curan **aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo**. Venta boticas de Burgos: Escolar, Mira y Barriocanal. Consultas, Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid. Se mandan prospectos y folletos gratis á todas partes.

**CURACIÓN** segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del **ESTÓMAGO** é **INTESTINOS**, aunque lleven 25 años de sufrimientos y no hayan encontrado alivio con los demás tratamientos. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica. **EL.....**

## ELIXIR ESTOMACAL

de **RAIZ DE GARDOS**, cura el dolor de estómago, los ardores, acidez, vómitos, estreñimiento, diarrea, úlcera del estómago, dispepsias y catarrhos intestinales. Botella 5 pts. En Madrid, farmacia de Saiz de Carlos, Serrano, 30, y M. García.—En Burgos farmacia de Llera y principales.

### !! El Estómago Artificial !!

6

#### Polvos del Dr. Kuntz

Millares de curados agradecidos certifican por todas partes y en todos los idiomas, que con el uso de este notable preparado se curan en breves días las **dispepsias, gastralgias, úlceras, catarro gástrico, etcétera etc., desapareciendo desde las primeras dosis, vómitos, acedias, ardores, eructos, inapetencias, pesadez, constipación, agua de boca, dolor de estómago, estreñimiento, etc., etc.**, aunque la enfermedad se haya resistido á otros tratamientos y lleve 30 años de antigüedad. Es tan seguro el éxito que el que al terminar de tomar la primera caja, no encuentre alivio tiene derecho á la devolución de su valor que es de Pts. 7'59 en todas las farmacias, y el depósito en Burgos está en la de D. G. Escolar, plaza de Prim, 19, que hace descuentos al por mayor y remite á provincias certificado á Pts. 8'50 al paciente que las pida. Depósito general en Madrid: Sucesores de Moreno Miquel, Arrenal, 2. Administración y consultorio: Calle Mayor, 47. 3.º, Madrid, que remite folletos y muestras gratis á quien las solicite y admite consultas por carta, enviando 10 pesetas en sellos.

### SERVICIOS PÚBLICOS

#### Administración de correos

Despacho de certificados

Por la mañana de 8'30 á 11'30.  
Por la tarde de 3 á 5'30.

Valores declarados y objetos asegurados

Por la mañana, para imponer y recoger, de 9 á 11'30.  
Por la tarde, para imponer y reclamaciones sobre el servicio, de 3 á 5.

Buzones

El buzón central se recoge por la mañana á las 4'55, 9'40 y 10'50.  
Por la noche á las 7'20.

Los buzones auxiliares de la población por la mañana á las 8'30 y por las tardes á las tres.

Repartos

Los carteros salen á repartir por la mañana á las 8 y á las 10' 50, y por la tarde á las 5'30.

Lista

Las cartas en lista se despachan por la mañana de 9 á 10 y por la tarde de 6 y 1'2 á 7.

## Dr. KLEIN

### AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

# ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, etc.

#### PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables y digeribles; 2.º No contener nada de hierro, así es que deban tomarse los enfermos predispuestos á congestiones ó irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

#### CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR

### ASMA

LICOR ANTiasmático DEL Dr. KLEIN  
Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

#### GOTAS CALMANTES DEL Dr. KLEIN

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

#### PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

Venta en Burgos D. Fabian Barriocanal, V. Sainz Valpuesta, Hermanas de Martínez y D. José Mira.—Autor Dr. Klein, Escudillers, 82, Barcelona.

## ESTABLECIMIENTO DE ARECHAVALETA

(Único de su nombre)

### GUIPÚZCOA

#### AGUAS SULFURADO-SULFÍDRICAS AZOADAS

con bastante materia orgánica y temperatura de 17º á 18º c.

Estas aguas, que según el sabio Dr. D. Melchor Sanchez Toca y el eminente químico Dr. Garagarza, son las más sulfúdricas del país vasco, gozan de la montaña de Santander y de otras muchas regiones, gozan de antiguo crédito y nombradía por ser una verdadera especialidad en el **herpetismo**, en sus múltiples manifestaciones, sobre todo en las **húmedas, en el linfatismo** y en la **escrófula**, en todas sus lesiones, en la predisposición á **catarrhos de las vías respiratorias**, en estas mismas dolencias y en las **pleuresias crónicas** y procesos caseosos cuando recaen en individuos de temperamento marcadamente **linfático ó escrófuloso**, según está bien comprobado por numerosos casos prácticos. Son de resultados casi siempre satisfactorios en las enfermedades de causa externa **parasitaria**, como la **sarna invertebrada** y la **pitiriasis versicolor**. De notoria utilidad en las **sifilides** y en las afecciones de la cámara posterior de la boca, sostenidas por el mismo vicio. Con su uso se obtienen modificaciones y curas muy notables en los padecimientos propios de la mujer, como **flujos, metritis crónicas, infartos uterinos, desarreglos menstruales y leucorreas** de carácter linfático. También sus resultados beneficiosos son inequívocos en las parálisis saturninas, en las **úlceras varicosas, atónicas**, y en algunas otras dolencias sostenidas por debilidad general ó local.

Importantes mejoras realizadas después de la última temporada. Nueva, completa y perfecta instalación en su magnífico balneario. Fonda con todas las comodidades. Mesa de primer orden. Comedores particulares á precios convencionales. Espacioso y elegante salón de recreo, gabinete de lectura, sala de billar, capilla y todo cuanto se pueda apetecer en esta clase de establecimientos.

Fuente de agua ferruginosa bicarbonatada en el comedor principal y en el jardín.

En una fonda y en varias casas particulares inmediatas, se admiten huéspedes á precios económicos, con buen servicio y sana y abundante alimentación.

ITINERARIO.—En combinación con los trenes correos y exprés. A las estaciones de Vitoria y Zumárraga en la línea del Norte; y en estas se toma respectivamente el ferrocarril **Vasco-navarro** en su sección de Vitoria á Salinas, ó el de Zumárraga en su sección de Vergara, desde cuyos puntos, ó sea Salinas y Vergara, conducen á los viajeros los coches del Establecimiento, empleando poco más de una hora en el trayecto más largo, que es el segundo, y siendo en ambos casos todo el viaje muy breve.

Se reciben dos correos diarios. Estación telegráfica á medio kilómetro de distancia.

El Establecimiento tiene organizado servicio particular de carruajes. Los pedidos de habitaciones, carruajes y cuantas noticias se necesitan deben pedirse á D. Joaquín Azcoaga ó al Administrador del Establecimiento.

Temporada oficial: 15 de Junio al 25 de Septiembre. Médico-Director, Doctor Don Eduardo Mendez Ibañez.

#### Ferrocarriles de la provincia.

##### Línea del Norte

Trenes procedentes de Madrid

Estaciones.	Horas de llegada			
	Mixto	Cor.	Esprs.	Sud.
Villodrigo.....	9'43	8'50	.	.
Villaquirán.....	10'7	9'13	.	.
Estépar.....	10'28	9'32	.	11'10
Quintanilleja.....	10'54	9'51	.	11'22
Burgos.....	11'16	10'10	5'17	11'33
Quintanapalla.....	12'53	10'53	.	11'59
Santa Olalla.....	1'25	11'27	6'4	12'17
Briviesca.....	1'51	11'53	6'23	.
Calzada.....	2'11	12'13	6'38	12'46
Pancorbo.....	2'29	12'34	.	1
Miranda.....	2'57	1'5	7'15	1'21

Trenes procedentes de Irún

Estaciones.	Horas de llegada			
	N.	T.	T.	M.
Miranda.....	9'41	1'19	6'6	11'58
Pancorbo.....	10'47	2'30	7'5	12'35
Calzada.....	11'12	2'54	.	.
Briviesca.....	11'40	3'18	7'36	.
Santa Olalla.....	12'18	3'53	8'1	1'28
Quintanapalla.....	12'55	4'23	8'25	1'49
Burgos.....	1'25	4'49	8'44	2'6
Quintanilleja.....	1'57	5'16	.	.
Estépar.....	2'14	5'32	9'13	.
Villaquirán.....	2'36	5'50	.	2'46
Villodrigo.....	2	6'9	9'42	.

Nota.—Los sud-expresos circulan solamente los martes, jueves y domingos.

#### Ferrocarriles de la provincia.

##### Línea de Valladolid á Ariza

Trenes procedentes de Valladolid

Estaciones.	Horas de llegada.			
	Correo.	Mercs.	Mercs.	
	1.ª	2.ª	1.ª	2.ª
	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
	T.	M.	N.	
S. Martín Rubiales	6'03	.	.	10'21
Roa de Duero.....	6'18	.	.	10'40
Castrillo de la Vega	6'42	M.	.	11'10
Aranda de Duero..	6'58	4'50	.	11'30
Vadocondes.....	7'39	5'12	.	.
La Vid.....	8	5'39	.	.

Trenes procedentes de Ariza.

Estaciones.	Horas de llegada			
	Correo.	Mercs.	Mercs.	
	1.ª	2.ª	1.ª	2.ª
	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
	M.	N.	N.	
La Vid.....	7	.	.	9'56
Vadocondes.....	7'17	T.	.	10'21
Aranda de Duero..	7'32	1'50	.	10'40
Castrillo de la Vega	8	2'7	.	.
Roa de Duero.....	8'20	2'31	.	.
S. Martín Rubiales	8'35	2'50	.	.

### CAPSULAS EUPÉPTICAS

# MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

### DEL Dr. PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1889.

El **Morrhuel** contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el **MORRHUOL** es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la **tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo** y estado caquéctico en general. No contiene el **MORRHUOL** grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España. En Burgos: Sainz Valpuesta.

### La curación del

# DOLOR DE MUELAS

y la hermosura de la

# BOCA

se logran siempre con el uso de la

## MENTHOLINA DENTIFRICA

que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.

Con el uso de la **MENTHOLINA** se consigue siempre calmar el dolor de muelas, blanquear y fortalecer la dentadura, arommatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.

La **MENTHOLINA** en polvo, usada con el elixir aumenta la blancura y belleza de los dientes.

Pidanse en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

### PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# SÁNDALO PIZÁ

## MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del **Dr. Pizá** de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**. Diez y seis años de éxito; premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depositarío en Burgos: Sainz Valpuesta.

### GRAN FÁBRICA DE DULCES

DE

# MATÍAS LÓPEZ

## PREMIADA CON 8 MEDALLAS

ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo **DIPLOMA DE HONOR**, la primera y más alta recompensa en el gran Concurso internacional de **BRUSELAS**, y Medalla de Oro en la Exposición de **BARCELONA**.

Compare en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.

Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: **PALMA ALTA, 8**—Madrid.